



„Du hast da was am Hals!“ – Wofür das Pali-Tuch wirklich steht.

Ein Text des Referats gegen Antisemitismus des AStA der Uni Freiburg

Frühjahr 2016

1 Du trägst ein so genanntes Pali-Tuch, die Gründe dafür kennen wir nicht. Vielleicht bist Du
2 politisch, vielleicht sogar links, vielleicht ist Dir aber auch einfach nur kalt. Aber hast Du Dich
3 schon mal gefragt, warum neben dir auch Nazis und radikale Islamisten mit diesem Tuch
4 herumlaufen?

5

6 Jedes Kleidungsstück hat eine Aussage, jedes Kleidungsstück hat eine Geschichte. Und dieses
7 ganz besonders. Man muss kein Nahost-Experte sein, um zu verstehen, dass man sich da vor
8 allem ein politisches Statement um den Hals wirft. Es handelt sich beim Pali-Tuch nämlich
9 nicht um ein normales Modeaccessoire wie jedes andere, sondern um ein politisches
10 Statement mit langer Geschichte.

11

12 Die Kaffiyah, wie das Pali-Tuch eigentlich heißt, war ursprünglich eine von vielen
13 traditionellen Kopfbedeckungen in den ländlichen Gebieten des Nahen Ostens. Als Abwehr
14 gegen die als westlichen Einfluss verstandene Moderne und zur Stärkung der nationalen
15 Identität setzte der damalige Großmufti von Jerusalem, Amin el Hussein, in den 1930er
16 Jahren durch, dass die Kaffiyah von allen Männern im britischen Mandatsgebiet Palästina
17 getragen werden musste, gleichzeitig wurde den Frauen der Schleier auferlegt. Dieser
18 Großmufti rief auch zu Pogromen an Jüdinnen und Juden auf und war ein fanatischer
19 Anhänger des Nationalsozialismus und Organisator von muslimischen SS-Brigaden in
20 Bosnien.

21

22 Wie du siehst, ist die Geschichte deines Halstuches nicht gerade unbelastet. Warum ist es
23 dann gerade in linken/alternativen Kreisen so beliebt? Der langjährige Anführer der
24 Palästinensischen Befreiungsorganisation (PLO) Jassir Arafat machte die Kaffiyah zu seinem
25 Markenzeichen und somit zum Symbol der nationalen Befreiung. Für die PLO meinte diese
26 Befreiung bis 1993 die Zerstörung Israels und damit die massenhafte Ermordung seiner
27 jüdischen Bewohner_innen.

28

29 Die deutsche Linke zeigte ab 1967 Solidarität mit der Befreiung Palästinas und rief zum
30 Kampf gegen den „zionistischen Aggressor“ – Israel – auf. Dass sich Linke mit der
31 Vernichtung ausgerechnet des Staates und seiner Bevölkerung solidarisieren, der als
32 Reaktion auf die Vernichtung der europäischen Juden und Jüdinnen gegründet wurde, um

33 ihnen fortan Schutz zu garantieren, zeugt von ihrer geschichtsrelativierenden Haltung und
34 einem Fortbestehen des Antisemitismus. Das Pali-Tuch steht aber nicht nur für
35 antisemitische Einstellungen, sondern auch allgemein für die Unterstützung nationaler
36 Befreiungsbewegungen, völkisches Denken und Nationalismus.

37

38 Das bietet Anknüpfungspunkte für heutige Nazis, die das Pali-Tuch als generellen Ausdruck
39 für Judenhas missbrauchen, sich auf den „gerechten Kampf“ des „Palästinensischen Volkes“
40 gegen den Staat der Juden berufen, von „Volksbefreiung“ schwadronieren und es generell
41 begrüßten, würde jedes Volk unter sich bleiben. Auch Islamisten schmücken sich gern mit
42 dem Pali-Tuch, um den Kampf der muslimischen Welt gegen die „Juden und Kreuzfahrer“,
43 also die gesamte westliche Welt, allen voran den Staat Israel, auszudrücken.

44

45 Das Pali-Tuch steht also für Nationalismus, Frauenunterdrückung, Antisemitismus,
46 Islamismus und Rassismus, ist also hochpolitisch und viel zu komplex um als unpolitisches
47 Accessoire durchzugehen. Es ist Zeit sich dieser Bedeutung bewusst zu werden und Pali-
48 Tücher im Schrank zu lassen.